

POR UN MODELO PÚBLICO DE AGUA: TRIUNFOS, LUCHAS Y SUEÑOS

El Viejo Topo. España 2005

Autor: Colectivo. Traducción de Beatriz Martínez Ruiz

En nuestra sociedad globalizada el motor de la economía es el lucro, no el servicio a las personas, no la vida y el desarrollo de éstas como tal. Y se nos dice que no hay nada que hacer, que no hay oposición posible. Que lo público equivale a ineficacia y que por eso es necesario privatizar. Y se privatiza hasta las cosas más indispensables para el desarrollo de la vida como es el agua; y el agua pasa de ser un derecho a ser una mercancía para hacer negocio, poco importa que muchos seres humanos mueran porque no tienen acceso a un agua de calidad suficiente.

Este libro es muy importante porque, en sus páginas, demuestra que lo de gestión privada = eficacia y gestión pública = derroche no es tal; que se puede luchar en contra de la privatización y conseguir triunfos; que se puede hacer que lo público funcione y funcione bien, para todos, con la participación democrática de amplios sectores implicados.

El libro lo ha escrito una variopinta combinación de administradores de servicios públicos, profesionales del agua, sindicalistas, activistas contra las privatizaciones de diferentes países del mundo. La primera edición se presentó en el 2005, en el Foro Social Mundial de Porto Alegre. La primera edición en español lo hace en el 2005, de especial importancia por la posibilidad de su difusión en América Latina, la mayor zona del mundo donde la resistencia a la privatización del agua ha cobrado una gran fuerza y relevancia política. Cada vez hay más ciudades repartidas por todo el mundo donde los planes de privatización se interrumpen o descartan. Y en estos casos, la búsqueda de alternativas concretas es muy importante.

En lo que toca a España, el libro recoge una panorámica de las principales tendencias que se observan en el suministro de agua en el país. Para centrarse luego en la reforma realizada en la empresa pública de Córdoba, basada en la participación ciudadana.

La década de los 90 es la década de la privatización del agua (distribución del agua y sistemas de saneamiento), cuyo fracaso se ha hecho evidente. Se esperaba conseguir una mayor eficacia a precios menores, y ampliar

el suministro de agua y saneamiento a los pobres que carecían de él. El Banco Mundial apoyó este proceso. Se traspasó en muchos lugares el control y la gestión de las operaciones a empresas privadas, mediante contratos de arrendamiento o gestión, lo menos arriesgado para el capital privado. Pero los resultados no han sido buenos: las empresas privadas concesionarias no han invertido en infraestructuras, han aprovechado las que había, que se han ido haciendo cada vez más obsoletas; la Administración Pública no ha tenido fuerza para hacer cumplir los compromisos; y como resultado los precios han subido y el agua y el saneamiento no llega a más gente, porque no son rentables.

Por todo el mundo se han extendido campañas contra la privatización del agua. Y se han ofrecido modelos alternativos. El libro presenta un amplio abanico de ejemplos que son fuente de inspiración por sus enfoques innovadores en cuanto al suministro público del agua. Luchas, repartidas por todos los continentes, para evitar la privatización o para volver a municipalizar el abastecimiento del agua.

El libro se estructura para ilustrar los aspectos claves de estas campañas:

- 1ª parte del libro: Modelos públicos de agua: Triunfo. Presenta ejemplos sobre servicios públicos del agua, tanto del N como del S, exitosos y participativos.
- 2ª parte: Modelos públicos de agua: trabajo en curso. Estudia casos en los que se están desarrollando y estudiando nuevas formas de servicios de agua y saneamiento (reformas en los servicios públicos deficientes, procesos de instauración de sistemas públicos para reemplazar la fracasada privatización).
- 3ª parte: Modelos públicos de agua encaminados a atender las necesidades de la población: la lucha continúa. Recoge las campañas de lucha en curso

Y una parte final donde resume las lecciones generales que pueden extraerse en todos estos casos.